

sur sa poitrine ; l'expression de sa figure est calme et radieuse ; ses pieds, messagers de la bonne nouvelle, sont chaussés des légères sandales de l'Orient. Il vient d'aborder sur la terre antique de l'Ibérie, dernier asile d'où l'ambition romaine avait chassé la liberté. Mais le vrai conquérant de l'Espagne, c'est cet étranger pauvre et inconnu qui s'est arrêté sur le bord du chemin, épuisé par les fatigues de l'apostolat. Un doux sommeil envoyé par les anges s'est empêtré de ses sens, et en même temps une vision céleste vient encourager sa foi. Il lui semblait voir se dresser devant lui une colonne de marbre qui portait à son faîte un chapiteau couvert de roses et de feuillage. Les fleurs, écartées de sa corbeille, forment comme un trône, sur lequel apparaît la Vierge tenant dans ses bras son divin Fils. Elle indique à l'apôtre la place où il doit éléver la première église chrétienne sur le sol privilégié de l'Espagne.

Les traditions populaires racontent en effet que saint Jacques ayant visité Oviédo, Padion et d'autres lieux s'était arrêté plus longuement à Sarragosse, où il avait fait plusieurs disciples. Il les réunissait tous les soirs en un lieu agreste sur les bords de l'Ebre ; là il les instruisait et les entretenait du royaume de Dieu. Un soir, aux approches de minuit, les fidèles qui entouraient le saint apôtre entendirent les chœurs des anges chantant sur un rythme divin : *Ave Maria, gratia plena*, et virent aussitôt au milieu des esprits célestes, éclatant de splendeur, la figure d'une Dame radieuse de beauté, posée sur un pilier de marbre. Saint Jacques reconnut la Mère de son Sauveur qu'il avait laissé à Jérusalem, et se prosterna. La Vierge le regarda avec un doux sourire et l'appelant par son nom : " Voici, lui dit-elle, le lieu que j'ai choisi pour être consacré à ma mémoire ; vous y ferez bâtir une église : ce pilier sur lequel vous me voyez assise, restera inamovible comme la Foi de mon Fils, sur ses rives." La vision disparut : l'apôtre obéit. Un oratoire s'éleva ; une image de la Vierge fut installée sur le pilier merveilleux, et c'est cette image révérée qu'attire toujours les pieux pèlerins.